



Control de lectura

Paola Isabel Paniagua Pérez

Control de lectura

I parcial

Antropología médica 2

Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en medicina Humana

I Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 07 de marzo de 2025

Origen de la Antropología Médica

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Pooler Isabel

Es el resultado de las Investigaciones en el departamento de historia de la medicina, lo que ha permitido la construcción de una identidad. Así mismo, ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades y comprender la visión que tiene ciertos grupos sociales, pacientes y sus familiares e incluso médicos, identificados con este tipo de experiencias medicas denominadas tradicionales. La investigación histórica tiene una metodología propia aplicada con rigor y entre sus características, la documentación de hechos y modos de conducirlos, en el area de la medicina realizada en los últimos años, que confirman la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica, el modo de conceptualizarlas y relacionarlas con el poder sobrenatural y, finalmente de prácticas médicas, sin embargo, hasta las publicaciones de este escrito original no carese existir evidencia a través de una investigación formal, que lo confirme y tampoco su comprobante, si bien su primera descripción se ubica en la antigüedad de la cultura hindú antes de la era cristiana. En México es descrito hasta 1874, en el estado de Sonora y desde todo en relación con el tratamiento en el mismo campo de trabajo, el doctor Carlos Viesca Treviño y colaboradores plantean la tesis acerca de la posible

NaCe la Antropología Médica.

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Paola Isabel

En México el interés por la reflexión sobre la enfermedad y el accidente desde la perspectiva socio-cultural también toma cuerpo al tiempo y término de la segunda guerra mundial. En la actualidad son los médicos y no solo los antropólogos y en cierta medida, a los quienes se interesan por un enfoque cultural de la medicina. Esta obra tiene por contenido de propósito discutir, teoría e históricamente, el proceso de su formación en nuestro país, tomándolo desde sus orígenes entre los antropólogos ingleses y norteamericanos. Es una disciplina de aquella y se ocupa de aplicar ciertos conceptos y prácticas a la interpretación y al proceso de cambio de las ideas, patrones de acción y valores que norman el ejercicio de la medicina. El acopio de materiales sobre religión nativa al que dedican gran parte de su tiempo libre los frailes inquisidores les cede de la mano al conocimiento de los conceptos que matiza la teoría y de la medicina indígena tan inextricablemente ligada a las creencias y ceremonias mágicas. Los invasores europeos, desde muy temprano, comprobaban la eficacia de medidas y médicos en el tratamiento de las enfermedades y accidentes que son comunes en la tierra antes del contacto indo-cristiano. A legos y ciegos les atrae el carácter esotérico para preservar los logros de la medicina de la medicina india y los franciscanos se adelantan a instituir una cátedra, servida por médicos. En el poema a su historia natural y moral para

Concepción mágico-religiosa de la Medicina En la América Prehispánica.

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Paco Isabe!

El mundo ideológico precolombino se expresaba a través de mitos y creencias, muchos aún persisten en la América rural contemporánea, esta continuidad histórica demuestra su intensa fuerza vital. La teología prehispánica era panteísta y politeísta, asumía la espiritualidad del medio natural circundante, en ese tipo de contexto, vinculaban los cataclismos y las enfermedades con el poder de sus "apus". Los Incas tenían una concepción tripartita del universo, el mundo divino de los dioses (Hanan pacha) el mundo presente habitado por los hombres (Kay pacha) y el mundo subterráneo de los muertos (Uku pacha). Estos mundos - según sus creencias - estaban interrelacionados la pacha de la tierra de aquí donde sus raíces en la tierra de adentro y para dar sus frutos recibe el agua de la tierra de arriba. La pareja divina Ometecochtli - Omecihuatl gesta a los cuatro dioses Tezcatlipoca destinado a los cuatro puntos cardinales. Los Aztecas distribuían el universo a lo largo de un eje vertical con dos polos, uno ubicado en el piso trece del cielo y otro en mictlan. La organización del cosmos maya era representado por 5 árboles sagrados y sus respectivas divinidades que conectaban el cielo y la tierra. Los Incas y sus antecesores tenían una concepción geocéntrica; la tierra era el centro del universo y el dios Sol la máxima divinidad, por eso el imperio Tawantinsuyo

Importancia de la Antropología en la Carrera de Medicina.

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Paola Isabel

El ser humano se considera una unidad compleja, holística y multidimensional e influyen las dimensiones biológicas, psicológicas y sociocultural. **Edgar Morin**, expresó que para comprender al hombre como ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con las físicas y biológicas, **Vygotsky** enuncia el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos. **Cole** expresa que la cultura es el medio único de la existencia humana, en la teoría biocognitiva, se reafirma la necesidad de estudiar al ser humano en su inseparable proceso **mente - cuerpo - cultura**, el análisis del proceso formativo del médico general, puesto que el ser humano constituye su objeto de estudio, razón suficiente para no perder la interrelación entre estas dimensiones con la idea de profundizar en los factores sociales y culturales, que están asociados al proceso salud - enfermedad, con un enfoque distinto el cual no **centrado en entender a un enfermo sino en preservar la salud del hombre** entendido como un ser biopsicosociocultural. La socioantropología tiene en cuenta el vínculo entre la existencia y la esencia del ser humano, lo cual expresa la interrelación de la naturaleza humana y su capacidad transformadora, a partir de la actividad y las cualidades humanas; elementos esenciales para poder comprender al ser humano desde una visión holística. El reto de formar

Referencias

1. Francisco Espinoza (2009). Historia antropológica y médica. Rev.med ind seguro social.
2. Aguirre Beltrán G (1992) . Nace la antropología médica en: Campos. Antropología médica en México.
3. Frisacho Velarde Oscar. (2012) . Concepción mágico-religiosa de la medicina en la América prehispánica. Acta médica peruana 29 (2) 121- 127. Obtenido scielo
4. Querts Méndez, Odalis, Orozco Echavarría, oílda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán Moret, madilis & caballero Herrera, marbellís, (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional de médico general.